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Не словом, а делом — 

таков девиз настоящих 

сибиряков.

Глава города Петр Вагин 

вручил руководителю 

общественной организации 

«Раскат» Павлу Макееву 
благодарственное письмо 
за масштабную поддержку 
воинов-тоболяков на СВО            
и патриотическую работу            
с молодым поколением 2
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Два фестиваля соеди-

нили свои программы на 

улице Мира в нижнем 

посаде неслучайно: здесь 

р ас положе н  бы вш и й 

и будущий книжный 

магазин, легендарный 

«Друг», главный книжный 

Тобольска, который в 

начале двухтысячных 

имел печальный вид. 

Сейчас он переживает 
второе рождение: команда 
фестиваля сделала здание 
своим штабом и при под-
держке СИБУРа приступи-
ла к разработке проекта его 
восстановления. Фестиваль 
и книги помогают вернуть 
жизнь в эту часть города. 
Книжный «Друг» обретает 
все новых друзей — читате-
лей, а создаваемый на его 
основе Дом сибирских исто-
рий становится опорной     
институцией для развития 
подгорной части города как 
территории и кластера си-
бирских творческих инду-
стрий. И, конечно, фести-
валь и книжный магазин 
на улице Мира становятся 
точкой старта туристиче-
ских маршрутов для гостей 
города и любимым местом 
встречи всех поколений то-
боляков.

В  фестивальные дни 
книжный праздник посети-
ли сотни, а может, и тысячи 
тоболяков. Приходили в го-
родскую локацию классами, 
студенческими группами, 
целыми семьями с малыми 
детками, поодиночке. Преж-
де всего тоболяков при-
влекала возможность по-
знакомиться с новинками 
книжного мира, подержать 
их в руках, полистать, вы-
брать что-то для домашней 
библиотеки. А выбор был 
большой. Книжную продук-
цию на фестивале предста-
вили более 100 издательств. 
Отрадно отметить, что на 
книжной выставке-ярмарке 
один стол был отдан в рас-
поряжение тобольских ав-
торов, и их книги пользова-
лись спросом. 

Фестиваль «Книги в го-
роде» подготовил обшир-
ную развлекательно-позна-
вательную программу для 
детей и родителей, для них 
было организовано более 60 

НАЦПРОЕКТ «ТУРИЗМ И ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА»

«Друг» на книжном Арбате
В Тобольске прошли четвёртый фестиваль «Книги в городе. Тобольск» и второй Фестиваль сибирских историй

книжных мастер-классов 
от ведущих детских изда-
тельств.

Особенно в этом году 
посетителей порадова-
ла коллекция детской по-
знавательной литературы, 
сокуратором которой фе-
стиваль пригласил самого… 
Дмитрия Ивановича Мен-
делеева! Тоболяк и юбиляр, 
ученый-энциклопедист — 
его необычайно широкий 
круг интересов, любопыт-
ство и энергия к познанию 
окружающего мира вдохно-
вили кураторов на создание 
коллекций книг.

Юных читателей ждали 
встречи с известными дет-
скими авторами – Катери-
ной Гайдай, Ниной Дашев-
ской, Юрием Нечипоренко, 
Катей Гущиной.

Вся программа, вдохнов-
лённая идеями Дмитрия 
Ивановича, пополнит кол-
лекцию музея идей имени 
Менделеева — долгосрочно-
го познавательного проекта 
для детей и взрослых, запу-
щенного в прошедшем фев-
рале на ежегодном фести-
вале идей «Менделеевские 
дни», который собирает в 
Тобольске ко дню рождения 
учёного всё самое интерес-
ное, придуманное за год.

В этот же день на фести-
вале состоялась театраль-
ная премьера произведений 
школьников-литераторов. 
Тобольский Свободный мо-
лодежный театр под руко-
водством Ольги Солодовой 
прочитал расскаы некото-
рых победителей конкурса 
«Класс!».

И з о бр а зи т ел ь но е  ис -
кусство, фотография, ур-
банистика, архитектура, 
музейное книгоиздание уди-
вительно гармонично пере-
секались в программе фести-
валя и книжной коллекции.

Ну, а всех, кто посетил 
фестивальное простран-
ство, ждали незабываемые 
встречи с нашими знаме-
нитыми современниками 
– книгоиздателями, писате-
лями, фотографами, худож-
никами, иллюстраторами 
книг, литературоведами. 

Литература Сибири и о 
Сибири оказалась в цен-
тре исследований Фести-
валя сибирских историй. 
Этим летом фестиваль про-

должил программу тоболь-
ских резиденций для авто-
ров. На этот раз партнёром 
программы выступил Дом 
творчества «Переделкино».

ЦИФРА

Фестиваль 
«Книги в городе» 
подготовил 
обширную 
развлекательно-
познавательную 
программу 
для детей и 
родителей, было 
организовано 
более

60
книжных             
мастер-классов 
от ведущих 
детских 
издательств

Все три дня тобольская 
улица Мира по духу напо-
минала московский Арбат. 
Всё здесь дышало твор-
чеством. А свобода пере-

■ Книжный праздник посетили сотни,                                      
а может, и тысячи тоболяков. Посещали эту 
городскую локацию классами, студенческими 
группами, целыми семьями с малыми детками, 
поодиночке. Прежде всего тоболяков привлекала 
возможность познакомиться с новинками 
книжного мира. А выбор был большой. Книжную 
продукцию на фестивале представили более 
100 издательств. Отрадно отметить, что на 
книжной выставке-ярмарке один стол был отдан 
в распоряжение тобольских авторов, и их книги 
пользовались спросом

Ольга Александровна рас-
сказывает мне о встречах, 
которые она уже провела в 
рамках фестиваля – со сту-
дентами медколледжа, ин-
дустриального института, 
учителями словесности. Од-
ним рассказывала о своих 
новых книгах, посвящён-
ных 15-16 векам, которые 
довольно слабо освещены в 
отечественной литературе, 
другим – об авторских ис-
следованиях в части мето-
дики преподавания русско-
го языка и литературы. Ну, а 
после нашей с ней прогулки 
ей предстояло провести бе-
седу с творческой интелли-
генцией города.

Отрадно, что издатель-
ские традиции Тобольска 
живы и одно из самых за-
метных региональных рос-
сийских издательств, актив-
но действующих сегодня, 
родом из Тобольска. Тобо-
ляк, коллекционер, обще-
ственный деятель, издатель 
Аркадий Елфимов и члены 
научного коллектива, рабо-
тавшие над изданием, пред-
ставили на фестивале исто-
рико-культурологический 
литературно-художествен-
ный альманах в четырёх то-
мах «Тюмень — столица де-
ревень» из серии «Тобольск 
и вся Сибирь», изданный 
фондом «Возрождение То-
больска». Аркадий Елфи-
мов также презентовал 20 
уникальных книг, издан-
ных общественным благо-
творительным фондом «Воз-
рождение Тобольска», в том 
числе издания посвящён-

ная коллекция фонда, по-
свящённая его 30-летию, вы-
ставлялась в центре России 
– в Москве, в библиотеке ад-
министрации Президента, в 
Санкт-Петербурге.

 Бюро сибирских историй 
предлагало гостям прямо с 
территории фестиваля от-
правиться по одному из 
многих самостоятельных 
или экскурсионных марш-
рутов по городу, разрабо-
танных командой фести-
валя или его партнёрами. 
Более 35 экскурсий пред-
ставил Тобольский истори-
ко-архитектурный музей-
заповедник (ТИАМЗ).
CЗАМЕТИМ, 

что программы Бюро 
сибирских историй интересны 
не только гостям города, но 
и жителям Тобольска, они 
позволяют увидеть родной 
город с другого ракурса.

Поддержка и развитие 
культуры в Сибири, её роль 
как неисчерпаемого ресур-
са для развития творческих 
индустрий, туризма, эконо-
мического и социального 
развития городов и терри-
торий в Сибири — повестка 
форума сибирских историй, 
программа которого была 
вплетена в программу собы-
тий книжного фестиваля.

Форум ждал тех, кто вы-
брал творчество как про-
фессию, бизнес или хобби. 
Особое внимание в этой 
программе бывло уделено 
возможностям для авторов 
до 35 лет.

Анна ЩЕРБИНИНА
(фото автора)

► Тоболяк, коллекционер, общественный деятель, издатель Аркадий Елфимов и члены научного коллектива, 

работавшие над изданием, представили на фестивале историко-культурологический литературно-художественный 

альманах в четырех томах «Тюмень — столица деревень» из серии «Тобольск и вся Сибирь», изданный фондом 

«Возрождение Тобольска». Аркадий Елфимов также презентовал 20 уникальных книг, изданных общественным 

благотворительным фондом «Возрождение Тобольска»

движения от одной фести-
вальной локации до другой 
придавала ощущение по-
лётности. Ну где бы ещё так 
запросто я могла прогулять-
ся с известной столичной 
писательницей Ольгой Ерё-
миной? Проходим мимо па-
мятника А. А. Алябьеву. Моя 
спутница говорит о древне-
русском языке и о том, как 
важно читать произведе-
ния в подлиннике. И мы на-
чинаем с ней цитировать 
«Слово», будто играем: од-
ну строчку я, другую она. И 

между нами возникает пол-
ное доверие, основанное на 
мысли, что у нас одни кор-
ни, что происходим мы из 
древнерусской колыбели. 

ные 225-летию А. С. Пушки-
на, которые являются образ-
цами «высшего пилотажа» 
книгоиздания. Рассказал он 
публике о том, как книж-
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ЦЕНА КОМФОРТА

Платить нельзя  медлить
Долги за коммуналку подорожают. С сентября госпошлина за коммунальные долги вырастет в 10 раз

С сентября 2024 года в силу вступа-

ют изменения, предусмотренные Фе-

деральным законом от 08.08.2024 № 

259-ФЗ. Согласно изменениям, размер 

взимаемых госпошлин при взыска-

нии через суд задолженности за жи-

лищно-коммунальные услуги вырас-

тет в 10 раз.

Новый закон существенно увеличит 
затраты тех неплательщиков, чьи дол-

ги по оплате жилищно-коммунальных 
услуг будут взысканы через суд, им 
придётся оплачивать не только сумму 
задолженности, но и значительные до-
полнительные издержки. 
CНЕМНОГО ЦИФР 

Если дело рассматривается в упрощённом 
порядке, без вызова должника в суд, 
госпошлина при подаче заявления на 
выдачу судебного приказа увеличится 
с 200 руб. До 2 000 руб. Если же дело 
дойдёт до суда, сумма госпошлины при 

подаче искового заявления возрастает с 
400 до 4 000 рублей. Эти суммы являются 
минимальными и подлежат оплате при 
долге до 100 000. 

Ниже минимального размера заплатить 
пошлину нельзя. Это значит, что даже за 
небольшой долг в 1 рубль госпошлина 
составит 2 000 рублей.

При задолженности от 300 000 и выше 
госпошлина увеличится в зависимости от 
суммы задолженности и составит от 10 
000 до 900 000 рублей. Если должник не 

оплачивает исполнительный документ 
в течение пяти дней, с него взимается 
исполнительский сбор в размере 7 % 
от суммы взыскания, но не менее 1 000 
рублей. Этот сбор рассчитывается от всей 
взысканной в суде суммы, включая долг и 
госпошлину.

Таким образом, если раньше раз-
мер госпошлины, которую оплачивали 
должники, был нечувствительным, то 
теперь он сопоставим с суммой основ-
ного долга.

Подчеркнём, что для дисциплиниро-
ванных плательщиков ничего не изме-
нится, а для должников рост госпош-
лины станет серьёзным стимулом 
своевременно оплачивать коммуналку.

Василина ВЛАДОВА

■ Единственный способ  
избежать существенных 
расходов – вносить 
платежи за жилищно-
коммунальные услуги          
без просрочек, не 
доводить дело до суда

НАЦПРОЕКТ «ДЕМОГРАФИЯ»

Спросят строже 
Законодатели уверяют, что с 1 сентября 2024 года людям с инвалидностью                 
будет проще устроиться на работу

Для них компании и ор-

ганизации должны созда-

вать рабочие места и необ-

ходимые условия труда в 

соответствии с индивиду-

альной программой реаби-

литации или абилитации. 

Также увеличится коли-
чество работодателей, ко-
торые должны квотировать 
места для людей с ограни-
ченными возможностями 
здоровья (ОВЗ).

 
CК СВЕДЕНИЮ

«Парламентская 
газета» сообщает, какие 
изменения произойдут в 
трудоустройстве инвалидов. 
1 сентября вступают в силу 
глава 7 закона о занятости 
населения, касающаяся 
трудоустройства инвалидов,                                                     
и постановление 
Правительства РФ о 
квотировании для них 
рабочих мест. 

Закон гарантирует ин-
валидам государствен-
ную поддержку в сфере 
занятости и содействие в 
трудоустройстве, профес-
сиональном обучении и 
переобучении. В частно-
сти, работодатели обяза-
ны создавать инвалидам, 
принятым на работу, необ-
ходимые условия труда в 
соответствии с индивиду-
альной программой реаби-
литации или абилитации. 
Также они должны оборудо-
вать специальные рабочие 
места, приспособленные 

для того, чтобы на них тру-
дились люди с ОВЗ. Для это-
го оборудование и техниче-
ские средства должны быть 
адаптированы под нужды 
человека с инвалидностью, 
а рабочее место снабжено 
дополнительными приспо-
соблениями с учётом харак-
тера его заболевания.

Количество таких спе-
циальных мест устанав-
ливают местные власти 
субъектов РФ в пределах 
установленной квоты для 
приёма на работу инвали-
дов. За их организацию ра-
ботодатели могут получить 
компенсацию из Соцфон-
да, а за трудоустройство 
инвалидов – субсидию из 
бюджета в размере шести 
МРОТ.

Кроме того, с 1 сентября 
начнут действовать но-
вые нормы квотирования 
рабочих мест для инвали-
дов. Сейчас, если в компа-
нии работает более 100 че-
ловек, квота составляет от                                                                            
2 % среднесписочной чис-
ленности персонала, если от 

35 до 100 человек – не более 
3 %. Но не во всех регионах 
местные власти требуют от 
небольших организаций ре-
зервировать места для лю-
дей с ОВЗ. По новым прави-
лам размер квоты составит 
2 %-4 % от среднесписочной 
численности работников и 
установят её для всех орга-
низаций, в которых больше 
35 сотрудников. Конкрет-
ную цифру определят сами 
регионы.

С 1 сентября 2024 года в 
Тюменской области дей-
ствуют те же размеры кво-
ты для трудоустройства 
инвалидов: для работодате-
лей с численностью работ-
ников более 100 человек – 4 
% среднесписочной числен-
ности работников с учётом 
ранее принятых на работу 
инвалидов. Для работодате-
лей с численностью работ-
ников от 35 до 100 человек 
– 3 % среднесписочной чис-
ленности работников с учё-
том ранее принятых на ра-
боту инвалидов. 

Рассчитывать квоту нуж-

но будет не ежегодно, а 
ежеквартально. При этом 
не учитываются рабочие 
места на вредных произ-
водствах, в филиалах и 
представительствах ком-
пании в других регионах. 
Также ежемесячно о выпол-
нении квоты придется от-
читываться в центр заня-
тости.

CРАБОТОДАТЕЛИ МОГУТ 

НЕ СОБЛЮДАТЬ ПРАВИЛА 

КВОТИРОВАНИЯ, ЕСЛИ: 

в организации работает менее 
35 человек; 

в случае банкротства или 
введения конкурсного 
производства; 

компания относится к 
общественным объединениям 
инвалидов или созданным 
ими организациям; 

в местном центре занятости 
нет безработных инвалидов.

Квота считается выпол-
ненной, если с инвалидом 
заключён трудовой дого-
вор. Но не будет нарушени-
ем, если компания примет 
его не к себе в штат, а под-
пишет соглашение с дру-
гим работодателем о его 
трудоустройстве и компен-
сирует последнему затра-
ты на создание рабочего 
места и выплату зарплаты 
(аренда рабочего места). 
Аренда предусмотрена за-
конодательством, когда в 
организации, которая обя-
зана выделить квоту, тру-
доустроить инвалида не-
возможно. Главное, чтобы 
человек с ОВЗ мог работать 

в том же регионе, где жи-
вёт, а его заработная плата 
была не меньше МРОТ, уве-
личенного на сумму стра-
ховых взносов. Если он уво-
лился, то на его место надо 
искать нового сотрудника, 
иначе квота будет считать-
ся невыполненной. Трудоу-
стройство инвалида I груп-
пы кратно двум рабочим 
местам по квоте.

Сейчас за невыполнение 
квоты по приёму на рабо-
ту инвалидов, а также за 
отказ работодателя в тру-
доустройстве инвалида 
предусмотрено наказание 
–административный штраф 
от 5 до 10 тысяч рублей. В 
Госдуме планируют уже-
сточить ответственность 
за нарушение закона, депу-
таты предлагают поднять 
сумму штрафов для долж-
ностных лиц до 20-30 ты-
сяч, юридических лиц – до 
50-100 тысяч рублей.

Напомним, что в Тоболь-
ске создана городская меж-
ведомственная комиссия 
по обеспечению своевре-
менности выплаты зара-
ботной платы, противодей-
ствию теневой занятости и 
легализации трудовых от-
ношений, одной из задач 
которой является рассмо-
трение случаев в организа-
циях, не исполняющих обя-
занности по созданию или 
заполнению рабочих мест 
для трудоустройства лиц с 
ограниченными возможно-
стями и лиц от 14 до 18 лет.

Екатерина ВОЛЬНОВА

■ С 1 сентября 2024 года в Тюменской 
области действуют те же размеры квоты для 
трудоустройства инвалидов: для работодателей 
с численностью работников более 100 человек – 
4 % среднесписочной численности работников 
с учётом ранее принятых на работу инвалидов. 
Для работодателей с численностью работников 
от 35 до 100 человек – 3 % среднесписочной 
численности работников с учётом ранее 
принятых на работу инвалидов

ЮБИЛЕЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

«Ак Калфак» – Курску

В непростые времена некоммерческие органи-

зации становятся настоящей опорой для регио-

нов, оказавшихся в сложной ситуации. Курск, на-

ходясь вблизи границы, особенно нуждается в 

такой поддержке.

Весомый вклад в это важное дело, объединяя уси-
лия неравнодушных людей для оказания реальной 
помощи, вносят и различные общественные органи-
зации Тобольска. Среди них – «Ак Калфак». Недавно 
руководитель объединения, член городской Обще-
ственной палаты Айсылу Юнусова совместно с акти-
вистками организации доставили гуманитарную по-
мощь для пострадавших соотечественников в пункт 
сбора, который работает на базе местного волонтёр-
ского центра «Единой России».

Заместитель исполнительного секретаря город-
ского отделения партии, муниципальный куратор 
проекта «Женское движение Единой России» Свет-
лана Бабич поблагодарила неравнодушных тоболя-
чек за регулярное участие в благотворительном ме-
роприятии:

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Будет тепло

■ Напомним, поддержать акцию «Тобольск 
— Курску» могут все желающие. В нашем 
городе пункты сбора гуманитарной помощи 
для пострадавших жителей Курской области 
работают на базе местного волонтёрского 
центра «Единой России» (адрес: 8 мкр., 
дом № 37/1; телефон: +7 (3456) 24-96-59) 
и муниципального центра социального 
обслуживания населения (адрес: 4 мкр., 
здание 48; телефон: +7 (3456) 24‒26‒61).

 ” – Эта важная поддержка стала 

возможной благодаря активному 

участию неравнодушных граждан, 

которые сплотились для оказания 

реальной помощи нашим бойцам

Страницы нашей памяти

В Тюменской области стартовала акция «Книга 

нашей Памяти».

На сайте память.72to.ru размещена информация о 
166 тысячах участников Великой Отечественной вой-
ны из Тюмени и районов Тюменской области, о вкла-
де каждого муниципального образования в Победу, 
а также памятниках, посвящённых подвигам совет-
ских солдат и тружеников тыла.

Жители региона могут принять участие в напол-
нении книги и вписать в неё истории своих родных – 
разместить фотографии и документы.

Все данные можно принести в пункты сбора или са-
мостоятельно разместить на сайте память.72to.ru че-
рез специальную форму.

Проект реализуется к 80-летию Великой Победы.
Евгения ЛЕЖНЁВА

Девиз настоящих сибиряков
В ходе заседания Обще-

ственной палаты Тоболь-

ска (ОП) глава города Петр 

Вагин вручил руководи-

телю общественной орга-

низации «Раскат» Павлу 

Макееву благодарствен-

ное письмо за масштабную 

поддержку воинов-тоболя-

ков на СВО и патриотиче-

скую работу с молодым по-

колением. 

Во время сентябрьского 
заседания ОП города обще-
ственники рассмотрели де-
ятельность автономной не-
коммерческой организации 
содействия патриотическо-
му воспитанию граждан 
«Раскат». Отчитался о работе 
организации её инициатор и 
руководитель Павел Макеев, 
член Общественной палаты 
Тобольска. Он отметил, что 
«Раскату» всего чуть больше 
года, организация занимает-
ся разработкой, реализаци-
ей и поддержкой социаль-
нозначимых программ и 
проектов, направленных на 
содействие в сфере патрио-
тического воспитания граж-
дан, развития культуры и 
спорта. Её участники органи-
зуют и проводят культурно-
массовые, образовательные, 
спортивные и иные меро-
приятия в интересах патрио-
тического воспитания граж-
дан, ведут волонтёрскую 
деятельность, оказывают 
юридическую помощь раз-
личным слоям населения. Но 
самая главная задача сейчас 

у «Раската» – это поддержка 
наших бойцов, защищающих 
родину в ходе специальной 
военной операции. 

– Не умею говорить перед 
публикой, мы с ребятами 
делаем, а не говорим, – про-
сто и откровенно признался 
Павел Макеев. – За год сво-
ей деятельности мы осу-
ществляли сбор и достав-
ку гуманитарной помощи 
бойцам 90 и 91 полков под-
разделений «Тобол», «Си-
бирь», «Иртыш». Собрали и 
доставили в зону СВО пер-
вый мобильный помывоч-
но-прачечный комплекс на 
базе «КамАЗа». Восстанав-
ливали автомобили и пере-
давали бойцам в зону СВО 
для нужд подразделений 

российской армии, пере-
оборудовали и передали в 
эксплуатацию бронеавто-
мобиль (получен от ПАО 
«Сбербанк»), который ис-
пользуется на СВО для эва-
куации раненых, укомплек-
товали его медицинским 
оборудованием и препара-
тами для оказания первой 
медицинской помощи рос-
сийским воинам. Заверши-
ли работу по оснащению 
второй мобильной бани на 
базе автомобиля «ГАЗ-66». 
Оказываем консультацион-
ную юридическую помощь 
нашим бойцам и их семьям. 
Проводим уроки мужества 
в школах, детские праздни-
ки для детей бойцов, писа-
ли с детьми письма солда-

там… Это малая часть того, 
что мы смогли внести в на-
шу победу.

Председатель ОП Тоболь-
ска Станислав Козлов так-
же отметил, что Павел Ма-
кеев лично доставляет 
грузы в зону спецоперации: 
«Всего за время проведения 
СВО руководитель органи-
зации Павел Макеев совер-
шил 17 поездок с грузами 
для бойцов СВО. В августе 
2024 года после нападения 
на Курскую область из Тю-
мени организация «Раскат» 
отправила очередной груз 
гуманитарной помощи жи-
телям и военнослужащим 
Курской области. Также в 
этот выезд доставлен груз 
тюменским подразделени-
ям в Белгородскую область. 
В составе груза общим ве-
сом 3,5 тонны – медикамен-
ты и маскировочные сети, 
суповые концентраты, а 
также множество посылок 
с необходимыми вещами 
для конкретных военнос-
лужащих. Общественная 
организация продолжа-
ет работу по восстановле-
нию, ремонту и подготовке 
автотранспорта для пере-
дачи в зону СВО подразде-
лениям российской армии. 
Техника используется для 
эвакуации раненых, под-
воза боеприпасов, в инже-
нерных и других целях. От 
лица Общественной пала-
ты города и всех тоболяков 
благодарим Павла Макеева 
и участников его органи-
зации за такую значимую                                 

помощь нашим воинам». 
– Хочу выразить от себя 

лично и от лица всех нерав-
нодушных жителей Тоболь-
ска, тюменских бойцов бес-
конечную благодарность 
Павлу Владимировичу и 
его организации за огром-
ную бесценную поддержку 
наших бойцов, – поблаго-
дарил Петр Вагин. – Насто-
ящие качества человека 
всегда проявляются в слож-
ных ситуациях. «Делать, а 
не говорить», – девиз насто-
ящих сибиряков. 16 карава-
нов груза в зону СВО и один 
– в Курск и Белгород. «Рас-
кат» не только доставляет, 
но и активно формирует эти 
караваны. Привозят бойцам 
и гуманитарную помощь, и 
специализированные авто-
мобили, и письма от наших 
детей с тёплыми словами 
поддержки и пожеланиями 
скорейшей победы. И пере-
даю вам благодарность от 
ребят на СВО, они получи-
ли машину-баню, моются, 
стирают. А ведь вы продол-
жаете традицию сибиря-
ков: в годы Великой Отече-
ственной войны тюменцы 
передали на фронт поезд, 
оборудованный под банно-
прачечный комплекс. И се-
годня спасает жизни бойцов 
бронеавтомобиль, который 
передал «Сбербанк», а «Рас-
кат» переоборудовал его 
под скорую медпомощь. С 
такой поддержкой победа 
будет за нами!  

Наталья ЮРЬЕВА
(фото автора) 

  ►► Глава города Петр Вагин вручил благодарственное Глава города Петр Вагин вручил благодарственное 

письмо от администрации Тобольска руководителю                  письмо от администрации Тобольска руководителю                  

АНО «Раскат» Павлу МакеевуАНО «Раскат» Павлу Макееву

В администрации города состоялось заседа-

ние штаба департамента городского хозяйства, на 

котором были представлены все участки, где в этом 

году проводится реконструкция тепловых сетей.

Главная цель — обеспечить жителей города теплом 
на весь отопительный сезон. Однако есть зоны, где 
сроки работ уже были сдвинуты. О причинах отстава-
ния от графика доложил участникам штаба директор 
АО «СУЭНКО» Владимир Кидло. В ходе обсуждения бы-
ли определены даты завершения работ.

Так, после реконструкции трубопровода на Ком-
сомольском проспекте, на участке у «Жемчужины 
Сибири» полноценное транспортное движение запу-
стилось уже 16 сентября. Ещё один сложный участок 
– улица Полонского. На заседании штаба доложи-
ли, что технологические работы здесь завершены и 
специалисты приступают к благоустройству. Сроки 
открытия движения – до 19 сентября.

Также была рассмотрена инвестиционная програм-
ма ТФ АО «СУЭНКО» в сфере теплоснабжения на 2025 
год, которая обозначила объекты, подлежащие ремон-
ту в следующем году.

Вера ХОХЛОВА
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Межрегиональная медико-спортивно-туристическая игра «Без права на ошибку» 

проходит в Тобольске по инициативе Тобольского медицинского колледжа                      

им. Володи Солдатова при поддержке администрации города уже не первый год.

80-ЛЕТИЮ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

Без права на ошибку

Диана ШТЕРН (фото автора)   

– Я родом из Краснодара. Там окончил медицинский 
колледж, получив диплом фельдшера. Высшее образование 

получаю тоже в Краснодаре. В игре «Без права на ошибку» 
наша команда участвует впервые. Но мы предварительно 
готовились и настроены на победу. Команда у нас 
довольно сильная. 

Александр ЛАЙКИН, эксперт службы медицинской 
безопасности «ЗапСибНефтехима»

Начали мероприятие с 
торжественного построе-
ния команд. Право внести 
флаг Российской Федера-
ции было предоставлено 
командиру юнармейского 
отряда, амбассадору про-
фессионалитета, студент-
ке 3 курса специальности 
«Акушерское дело» Вален-
тине Винклер.

– На этом мероприятии 
вы демонстрируете уме-
ния оказывать первую ме-
дицинскую помощь, ори-
ентироваться в сложной 
обстановке, принимать ме-

ры по сохранению жизни 
и здоровья. Каждый из вас 
выбрал сферой деятельно-
сти помощь людям. И для 
большинства из вас это пре-
красная возможность пока-
зать свои профессиональ-
ные навыки, пообщаться с 
представителями разных 
городов, получить новые 
навыки командной работы. 
Я с большой теплотой отно-
шусь к людям в белых ха-
латах (моя мама врач). И я 
не понаслышке знаю, как 
сложно работать на станци-
ях скорой помощи, насколь-

ко напряжённый труд у вра-
чей, медсестёр, водителей 
станций скорой медицин-
ской помощи. Уверен, что 
вы все будете профессиона-
лами, вы выбрали замеча-
тельную и нужную людям 
профессию, – обратился к 
участникам мероприятия 
глава города Петр Вагин. 

Ежегодно начиная с 2000 
года во вторую субботу сен-
тября во многих странах от-
мечается Всемирный день 
оказания первой медицин-
ской помощи. Инициато-
рами его проведения вы-
ступили национальные 
организации, являющиеся 
членами международного 
движения «Красный крест» 
и «Красный полумесяц». В 
этот день силами активи-
стов в медицинских органи-
зациях проводятся консуль-
тации по оказанию первой 
медицинской помощи по-
страдавшим. 

В Тобольске в этот день 
проходит игра «Без права 
на ошибку». Отметим, что 

в этом году в ней приняли 
участие не только команды 
профильных медицинских 
образовательных организа-
ций, но и другие учебные 
заведения, а также коман-
ды школ нашего города. 
Поддержали эту добрую 
инициативу и взрослые. К 
участию заявились препо-
давательские команды ря-
да учебных заведений, ко-
манды областной больницы 
№ 3, Тобольского ПАТП, 
«ЗапСибНефтехима». 

Команды ожидали такие 
испытания, как стрельба 
из пневматического ружья, 
ползание по-пластунски, 
преодоление спуска-подъё-
ма со страховочной верёв-
кой по крутому склону, 
установка палатки, транс-

ЦИФРА

В этом году игра, 
приуроченная 
к 80-летию 
Тюменской 
области, собрала 
18 команд и

2 300
участников

– Я учусь на фельдшера. 
В игре участвую впервые. 
Здесь от нас потребуются 
не только знания и 
умения, но и физическая 
подготовка. Слегка 
волнуюсь, не хотелось 
бы подвести команду. 
Соперники у нас сильные, но  
шансы на победу тоже есть. 
Будем бороться. 

Степан АКСЁНОВ, студент 
Тобольского медицинского колледжа им. Володи Солдатова

– Я учусь в   биолого-
химическом классе.  Мы 

выступаем командой «9 
рота». Она у нас слаженная, 
дружная, за плечами 
у ребят многократные 
выступления на 
соревнованиях разного 

уровня. К этой игре мы 
готовились долго и упорно. 

Понимаем, насколько значимо 
в современных условиях такое 

мероприятие. Мы пришли за победой.
Светлана ВАВАКИНА, школа № 9

портировка пострадавше-
го на носилках. Ну, а меди-
цинские команды ожидал 
ещё и этап с каретой скорой 
медицинской помощи, где 
они должны были оказать 
первую помощь условно по-
страдавшему. 

Зрителям тоже нашлось 
занятие: студенты Тоболь-
ского медколледжа, напри-
мер, побывали на мастер-
классах. Здесь же можно 
было измерить артериаль-
ное давление. 

НАЦПРОЕКТ «ОБРАЗОВАНИЕ»
О первых ласточках 
и перспективах

Школа № 9 успешно реализует несколько учебных профи-

лей. Так, биохимический класс функционирует в школе с про-

шлого века. Второй год здесь существует медкласс. 

– Новый виток в развитии медицинский класс получил, когда 
мы заключили договор с областной больницей № 3. Теперь уча-
щиеся медкласса имеют возможность пройти практику в сте-
нах больницы. Биохим мы формируем с седьмого класса, а наши 
восьмиклассники посещают медколледж, где получают первую 
профессию, – говорит директор школы Ольга Ключко. 

Есть в этом направлении уже и первые результаты. Из 23 вы-
пускников медицинского класса учиться по профилю отправился 
21 человек. Девять из них поступили в Тюменский медицинский 
университет. При том, что проходили по баллам в московскую 
«Сеченовку», предпочтение они отдали родной Тюменской обла-
сти, где дефицит врачебных кадров. Трое ребят поступили в То-
больский медколледж им. Володи Солдатова. Остальные выбрали 
для дальнейшего образования химическое, экологическое на-
правления. И лишь двое выпускников этого класса решили свя-
зать свою дальнейшую судьбу с другими сферами деятельности. 

Сотрудничество школы с партнёрами – областной больницей 
№ 3 и медколледжем – продолжается. И в рамках проведения 
«Нашего дня» в гостях у директора школы побывали директор 
Тобольского медицинского колледжа Наталья Данилина и её за-
меститель Ирина Манакова. 

Они обсудили перспективы дальнейшего сотрудничества, 
учебную программу, планы, расписание занятий и использо-
вание всех возможностей учебного заведения при получении 
школьниками своей первой профессии. 

Перерыв на ремонт 

Здание школы №15 поставили на ремонт в начале нового 

учебного года.

И этот факт тотчас оброс слухами: обвалился потолок, тресну-
ла и рухнула стена, а директор провалился в прохудившиеся по-
ловицы. И всё это обсуждалось в интернете. 

– Проектно-сметная документация по данному объекту бы-
ла разработана ещё в начале года. Речь идёт не о капитальном 
ремонте всей школы, а о чердачном перекрытии (замене балок). 
Мы планировали начать ремонт в 2025 году, но средства из об-
ластного бюджета были выделены в 2024 году. И мы приняли ре-
шение приостановить образовательный процесс в школе № 15 
и приступить к ремонтным работам незамедлительно. Учите-
ля и ученики были переведены на одну-две четверти в здание 
школы № 1, которая теперь работает в две смены с соблюдением 
норм СанПина, – прокомментировала ситуацию исполняющая 
обязанности директора департамента Юлия Шанаурова.

В здании школы №15 мы застали нового директора Альфию 
Петухову, которая курирует ремонтные работы. А они в чердач-
ном помещении идут полным ходом. Директор провела нас по 
той части школы, где происходит замена балок. 

Здание школы состоит из трёх частей – бывшего купеческого 
дома 1901 года постройки, частей 1968 и 2007 годов. Пришёл срок 
замены балок на чердачном перекрытии в пристройке 1968 года. 
Но прежде чем приступить к чердачным работам, строителям 
пришлось в классах второго этажа демонтировать подвесные 
потолки, электропроводку, светильники. Оттуда перенесена вся 
школьная мебель. Когда строители завершат чердачные работы, 
придётся провести ремонт классов на втором этаже. Директор 
считает, что на это уйдёт две учебных четверти. 

Учебный год для учащихся (а их более 500) и педагогов школы 
№15 в 2024-м начался на территории ближайших соседей. Шко-
ла №1 дала им временный кров, где организовали учебный про-
цесс в две смены. Для ребятишек из отдалённых кварталов орга-
низован подвоз школьным автобусом. 

– Временные неудобства можно и потерпеть, когда речь идёт о 
безопасности детей, – говорит Альфия Ахтямовна. 

Анна ЩЕРБИНИНА

Какие только нужные и полез-

ные проекты не реализуются в 

нашем городе! Но тот, о котором 

мы вам расскажем, уникален 

– его авторами являются под-

ростки. 

Восьмиклассница школы №18 
Полина Голуб с командой еди-
номышленников – Марией Гор-
ленко, Глебом Ницином, Верой 
Селезнёвой, Софией Аблаевой 
приняли участие в работе шко-
лы социального проектирования 
в мультицентре «Моя террито-
рия». Задача была – придумать 
проект, направленный на проф-
ориентацию, с проведением тре-
нингов. Тогда ребята заняли вто-
рое место. Но руки не опустили, 

ЕСТЬ ИДЕЯ!

Выбираем будущее вместе
Диалог детей и их родителей о выборе жизненного пути прошёл                                 
в мультицентре «Моя территория»

предпочтений родителей. 

Каждый родитель желает сво-
ему чаду достойное будущее, в 
котором немалую роль играет 
экономическая составляющая. 
Например, многие взрослые хо-
тели бы, чтобы их дети работа-
ли в СИБУРе. Немалый процент 
взрослых желал бы видеть своих 
детей врачами (иметь домашне-
го доктора совсем неплохо, да и 
зарплаты у медиков достойные). 
Есть и такая категория родите-
лей, которые в детях пытаются 
реализовать свои несостоявши-
еся амбиции, не учитывая тот 
факт, что интересы ребёнка и его 
способности направлены совер-
шенно в иную сферу. 

Полина Голуб хорошо учится, 
активно занимается обществен-
ной работой – она депутат моло-
дёжного парламента, волонтёр и 
мечтает стать психологом. И не 
просто мечтает, но и занимает-
ся изучением психологии. Стро-
гому отцу, видевшему дочь в                                                                   
СИБУРе, пришлось уступить и со-
гласиться с её выбором.

Организаторы ожидали, что на 
диалоговой площадке соберут-
ся около 50 человек, но пришло 
70. Первый мастер-класс, спике-
ром которого выступил Андрей 
Избенко, специалист центра ре-
ализации молодёжных и про-
филактических программ, был 

адресован и детям, и взрослым. 
После чего участники раздели-
лись на две целевые аудитории. 
Разговор со взрослыми взяла на 
себя руководитель семейного 
центра психологических прак-
тик и услуг «PRO Жизнь» Ната-
лья Неделько. Ведущий специ-
алист по работе с молодёжью 
Дмитрий Бояркин отвечал за 

■ Организаторы ожидали, что на диалоговой 
площадке соберутся около 50 человек, но пришло 
70. Первый мастер-класс, спикером которого 
выступил Андрей Избенко, специалист центра 
реализации молодёжных и профилактических 
программ, был адресован и детям, и взрослым. 

стали работать дальше. И Полина 
подала заявку на конкурс моло-
дёжных инициатив «Моя идея» 
(это грантовый конкурс по ли-
нии мультицентра). Полина при-
зналась, что над проектом готова 
была работать без сна, настолько 
он её захватил. Сам конкурс про-
ходил в день рождения её мамы, 
и девочка хотела во что бы то ни 
стало выиграть и подарить ма-
ме эту победу. И при поддерж-
ке команды это удалось. Ребя-
та выиграли грант, на средства 
от которого удалось пригласить 
спикеров и устроить небольшой 
фуршет. Проект, поясняет Поли-
на, направлен на профориента-
цию детей и их родителей. В него 
были вовлечены общественные 
деятели, психологи, дети и их ро-
дители. Была организована диа-
логовая площадка, направлен-
ная на гармонизацию отношений 
между подростками и родите-
лями, умение их слышать друг 
друга. Курировала ребят заме-
ститель директора по учебно-
воспитательной работе школы 
№18 Софья Павлова. 

Разработчики проекта прове-

ли социологический опрос среди 

учащихся восьмых классов сво-

ей школы, на основании которо-

го получили такой результат: бо-

лее 40 учащихся готовы выбрать 

будущую профессию, исходя из 

детскую аудиторию. 
Пройдя психологическую пе-

резагрузку, дети и родители 
встретились на кофе-брейке. Хо-
чется надеяться, что после это-
го мероприятия дети и родители 
станут смотреть на мир в одном 
направлении, и родители будут 
поддерживать детей, а не проти-
востоять их выбору, а дети ста-
нут прислушиваться к советам 
старших при выборе дальнейше-
го пути. 

Разговор на диалоговой пло-
щадке профориентационной на-
правленности шёл о мечтах, 
целеполагании, реальных дей-
ствиях (получение крепких зна-
ний, высоких баллов на ЕГЭ) и о 
том, как стать успешным и счаст-
ливым человеком. 

Анна СОЛНЦЕВА
(фото автора)
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ГОРОДСКАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ

Утерянный аттестат 
о среднем (полном) общем 
образовании, А № 2484521, 
выданный муниципальной 

общеобразовательной школой 
№9 г. Тобольска Тюменской 

области в 1999 г. на имя 
Марины Рибхатовны Рябиковой, 

считать недействительным.

Вообще школа распахнула свои двери, принимая первых уче-

ников, 1 сентября 1986 года. Она крепко становилась на ноги и 

спустя годы стала в городе одним из лидеров школьного образо-

вания. Уверенно вёл её к победам первый директор школы Алек-

сандр Васильевич Шустовских. Приняла эстафету и ещё выше 

подняла планку, взяв курс на современные технологии и непре-

рывное развитие учащихся и педагогов нынешний директор 

Ольга Михайловна Ключко. 

НАЦПРОЕКТ «ОБРАЗОВАНИЕ»

Счастливое число
Есть у школы № 9. «Нашим днём»                           
они называют 09.09

9 сентября 2009 года школа 
была поставлена на капиталь-
ный ремонт. Педагоги и уча-
щиеся на протяжении двух лет 
вынуждены были просить вре-
менный кров в других школах 
города. Временные неудобства 
окупились сторицей – верну-
лись учителя и дети в обновлён-
ную школу. Эта дата и послужи-
ла основанием для учреждения 
внутришкольного праздника. 

Школьный праздник проходит 
в разных форматах: с ребятами 
проводятся беседы, викторины, 
позволяющие учащимся закре-
пить или расширить свои знания 
по истории школы, о её директо-
рах, ветеранах педагогического 
труда, практикующих сегодня 
учителях, выпускниках, став-
ших успешными, уважаемыми 
людьми. 

В этом году праздник был пат-
риотической направленности и 
назывался «Здоровый защитник 
– опора России». Участие в нём 
приняли все параллели. Среди 
учащихся прошли военно-спор-
тивные соревнования, спортив-
ные эстафеты. Задействованы 

были все спортивные площадки 
обоих учебных корпусов. Стар-
шеклассники отправились в ту-
ристический поход в лес. 

А старт праздничным меро-
приятиям был дан на торже-
ственных линейках под гимн 
Российской Федерации. 

– Мы с вами каждый год 9 сен-
тября празднуем «Наш день». 
Сегодня ровно 15 лет этой тра-
диции. В этом году за парты се-
ли 2 250 учеников, у нас практи-
чески нет свободных мест. Из 81 

■ – Школа в свой день рождения дарит вам такой 
необычный подарок – выходной спортивный день. От лица 
Тобольского медицинского колледжа мы приглашаем вас 
в медицинские классы.Учащимся всех профилей желаю 
быть успешными. А ваш главный подарок школе – это 
пятёрки в ваших дневниках. Будьте счастливы, спортивны, 
позитивны и здоровы, – продолжила поздравления 
директор Тобольского медицинского колледжа им. Володи 
Солдатова Наталья Данилина

одиннадцатиклассника-выпуск-
ника у нас 12 медалистов – это 
достойно. И вам продолжать эти 

славные традиции, – обратилась 
Ольга Ключко к школьникам на 
линейке. Анна ЩЕРБИНИНА  (фото автор)

– Я учусь в Казанском федеральном 
университете специальности «Графи-
ческий дизайнер». В Тобольске окончи-
ла художественную школу. Получила 
крепкие знания в общеобразователь-
ной школе. И в том, что я поступила в 
престижный вуз, немалая заслуга мо-
их педагогов. Рада, что удалось прийти 
поздравить школу с днём рождения, на-
вестить любимых учителей, поностальгиро-
вать, побродив по школьным коридорам. 

Яна ГАНИЕВА, выпускница школы №9 2023 года

– Школа № 9 – моя альма-матер. Здесь я 
окончила 11 классов. Успешно поступила в 

Тобольский педагогический институт им. 
Д. И. Менделеева, где обучаюсь по двум 
направлениям: дошкольное и начальное 
образование. Я с детства мечтала стать 
воспитателем в детском саду, поэтому 
свой выбор сделала в пользу первого 

направления. Моя бабушка работала вос-
питателем, и я хочу продолжить её дело, 

у нас получится педагогическая династия. 
Сегодня я пришла поздравить родную школу с 

днём рождения и пожелать ей всего самого хорошего. 
Здесь лучшие педагоги и замечательный директор. 

Диана СОЛОДОВНИКОВА, выпускница школы № 9

ОПОВЕЩЕНИЕ О НАЧАЛЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с приказом Департамента градостроительства и землепользо-
вания Администрации города Тобольска от 13.09.2024 №2845-П «О проведении об-
щественных обсуждений по проекту решения о предоставлении разрешения на 
отклонение от предельных параметров разрешенного строительства объекта ка-
питального строительства» общественные обсуждения проводятся с 17.09.2024 по 

10.10.2024.

Перечень информационных материалов к проекту решения о предоставлении 
разрешения на отклонение от предельных параметров разрешенного строитель-
ства объекта капитального строительства (далее – Проект), подлежащего рассмо-
трению на общественных обсуждениях: Проект и картографические материалы, 
отражающие границы земельного участка, в отношении которого подготовлен 
Проект, граница территориальной зоны, в пределах которой расположен данный 
земельный участок.

Проект, подлежащий рассмотрению на общественных обсуждениях, и инфор-
мационные материалы к нему будут размещены 24.09.2024 на официальном 
сайте Администрации города Тобольска (admtobolsk.ru) в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (далее - официальный сайт), в разделе: /Де-
партамент градостроительства и землепользования/ Управление градострои-
тельства /Общественные обсуждения/.

В порядке, установленном решением Тобольской городской Думы от 30.04.2019 
№ 42 «Об утверждении Положения о порядке организации и проведения публич-
ных слушаний, общественных обсуждений в городе Тобольске по вопросам градо-
строительной деятельности» проводятся общественные обсуждения по Проекту, 
подлежащему рассмотрению на общественных обсуждениях, а также вносятся 
предложения и замечания участников общественных обсуждений, касающиеся 
Проекта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях.

Экспозиция и консультирование посетителей экспозиции Проекта проходит в 
здании, в котором расположен Департамент градостроительства и землепользо-
вания Администрации города Тобольска, по адресу: город Тобольск, 8 микрорай-
он, 32, 1 этаж.

Срок проведения экспозиции и консультирования посетителей экспозиции в 
период с 24.09.2024 по 30.09.2024 в рабочие дни: по предварительной записи по 
телефону 8(3456)244570: понедельник - четверг - с 8.45 до 13.00, с 14.00 до 18.00, пят-
ница - с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00.

Предложения и замечания, касающиеся Проекта, можно подавать посредством:
официального сайта Администрации города Тобольска (admtobolsk.ru);
в письменной форме в адрес Комиссии по подготовке проекта Правил земле-

пользования и застройки города Тобольска с 24.09.2024 по 30.09.2024 в рабочие 
дни: понедельник - четверг - с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00, пятница - с 9.00 до 
13.00, с 14.00 до 17.00 в здании, расположенном по адресу: город Тобольск, 8 микро-
район, 32;

в форме электронного документа в адрес Комиссии по подготовке проекта Пра-
вил землепользования и застройки города Тобольска (dgz-tobolsk@prto.ru);

посредством записи в журнале учета посетителей экспозиции проекта, подле-
жащему рассмотрению на общественных обсуждениях.
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Второй год подряд Тобольск 

принимает участников рабочей 

встречи ведущих этнокультур-

ных клубов российских немцев 

УрФО. Форум собрал 38 человек 

из Пермского края, Удмуртии, 

Свердловской, Челябинской, Тю-

менской областей.

В этом году, прошли не только 
творческие мастер-классы, но и 
обсуждение новых программ, в 
рамках которых предстоит рабо-
тать, составления отчётности и 
подачи заявки на гранты. 

Проходил деловой форум рос-
сийских немцев УрФО в Гости-

ТОБОЛЬСК НАШ ОБЩИЙ ДОМ

Деловая встреча на творческой волне

ном дворе – в палатах Сибирско-
го воеводы. Были организованы 
экскурсии во Дворец наместни-
ка, в музей семьи Романовых, 
обзорная по городу, посещение 
центра немецкой культуры в То-
больске. Впечатления от Тоболь-
ска у гостей остались самые 
яркие и добрые. И, конечно, по 
приезде домой они расскажут в 
своих культурных центрах о на-
шем городе, и желающих посе-
тить его станет ещё больше. Де-
ловой туризм способен поднять 
волну и привлечь внимание к 
первой столице Сибири потенци-
альных туристов.

Диана ШТЕРН (фото автора)

– Уже не в первый раз Тобольск 
становится площадкой для рабочей 
встречи ведущих этнокультурных 
клубов российских немцев УрФО. На 
встречу приглашаем референтов из 
Москвы, Томска, Новосибирска, которые 
помогают поднять на новый уровень 
национальное творчество – вокальное, 
танцевальное, театральное, декоративно-
прикладное. Огромная благодарность 
директору Владиславе Владимировне Дроновой и всему коллективу 
Тобольского историко-архитектурного музея-заповедника, 
предоставившим нам шикарные музейные помещения для работы. 

Ирина ДМИТРИЕВА, председатель Тюменской региональной 
общественной организации «Центр немецкой культуры»

– В Тобольске рабочая встреча проводится 
во второй раз. В прошлом году встреча 

проходила на базе мультицентра «Моя 
территория» и целью её было создать 
театральный продукт. Результатом 
стало замечательное театрализованное 
представление с немецкими песнями, 
танцами, костюмами. Нынче цель 

несколько иная – познакомить 
руководителей этнокультурных клубов с 

вышедшим сборником программ и научить 
писать программы на конкурс в соответствии 

с требованиями грантодателя – Международного союза немецкой 
культуры. Почему в Тобольске? Да потому что это место притяжения, 
место силы. Город изумительный, он хранит историю Сибири. Многие 
приехали сюда впервые. Все были в восторге от увиденного. 

Татьяна ЮРИНА, координатор проекта

–  Я состою в танцевальном коллективе 
при немецкой национально-культурной 
автономии Республики Коми. Мне очень 
нравятся немецкие танцы. Они спокой-
ные, знакомят людей, сближают. Здесь 
нас вооружают свежими идеями, их я пе-
редам своему хореографу. В Тобольске 
я впервые. Город у вас величавый, спо-
койный, безумно красивый. Жаль, что сво-
бодного времени у нас почти не остаётся, и 
многое не удастся увидеть. А может, это и к луч-
шему. Будет повод ещё сюда вернуться с семьёй или друзьями.

Елена ФИЛИППОВА, участник рабочей встречи (Сыктывкар)


